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Бангладеш . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Чоудхури
Канада . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Фаулер
Китай . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Шэнь Гофан
Франция . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Дутрио
Малайзия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Хасми
Мали . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Уан
Намибия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Анджаба
Нидерланды . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Хамер
Российская Федерация . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Гатилов
Тунис . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Жеранди
Украина . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Кучыньскый
Соединенное Королевство Великобритании и Северной
Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Харрисон
Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Стоффер

Повестка дня

Положение в Анголе

Доклад Генерального секретаря об Отделении Организации
Объединенных Наций в Анголе (S/2000/678)
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Заседание открывается в 11 ч. 35 м.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Положение в Анголе

Доклад Генерального секретаря об
Отделении Организации Объединенных
Наций в Анголе (S/2000/678)

Председатель (говорит по-английски): Я
хотела бы проинформировать Совет о том, что
мною получены письма от представителей Анголы,
Бразилии, Японии, Лесото, Мозамбика и Норвегии,
в которых они просят пригласить их участвовать в
обсуждении пункта повестки дня Совета. В
соответствии со сложившейся практикой я
предлагаю, с согласия Совета, пригласить этих
представителей участвовать в обсуждении без права
голоса согласно соответствующим положениям
Устава и правилу 37 временных правил процедуры
Совета.

Поскольку возражений нет, решение
принимается.

От имени Совета я приветствую министра
социального обеспечения Анголы Его
Превосходительство г-на Албино Малунгу и
приглашаю его занять место за столом Совета.

По приглашению Председателя г-н Мора
(Бразилия), г-н Кобаяси (Япония),
г-н Мочочоко (Лесото), г-н Сантуш
(Мозамбик) и г-н Колби (Норвегия) занимают
места, отведенные для них в зале Совета.

Председатель (говорит по-английски): В
соответствии с пониманием, достигнутым в ходе
состоявшихся ранее в Совете консультаций и в
отсутствие возражений я буду считать, что Совет
Безопасности согласен направить приглашение в
соответствии с правилом 39 временных правил
процедуры заместителю Генерального секретаря и
советнику по особым поручениям в Африке
г-ну Ибрагиму Гамбари.

Поскольку возражений нет, решение
принимается.

Я приглашаю г-на Гамбари занять место за
столом Совета.

Совет Безопасности сейчас приступит к
рассмотрению пункта повестки дня. Совет
Безопасности собрался в соответствии с
пониманием, достигнутым в ходе состоявшихся
ранее консультаций.

Членам Совета представлен доклад
Генерального секретаря об Отделении Организации
Объединенных Наций в Анголе, документ
S/2000/678.

Сейчас я предоставляю слово заместителю
Генерального секретаря и советнику по особым
поручениям в Африке г-ну Ибрагиму Гамбари,
которого Совет пригласил в соответствии с
правилом 30 своих временных правил процедуры.

Г-н Гамбари (говорит по-английски):
Присутствие Генерального секретаря на этом
открытом заседании четко свидетельствует о его
личной приверженности и той приверженности,
которую он выражает от имени Организации, делу
мира и процветания в Анголе. Он дал нам
рекомендации относительно того, что мы, в
Секретариате, должны позитивно отреагировать в
рассмотрении ряда важных вопросов, касающихся
Анголы, которые будут обсуждаться сегодня и в
будущем.

Решение Совета Безопасности о проведении
открытого заседания по Анголе весьма
своевременно. Народ Анголы был лишен мира
практически на протяжении трех десятилетий. 11
ноября этого года Ангола будет праздновать
двадцати пятилетие своей независимости. Но, к
сожалению, за последние двадцать пять лет
ангольцы не видели ни одного года полного мира.
Напротив, четверть века они видели разрушения,
следовавшие за разрушениями, бесчисленные
смерти и гибель молодых людей, растрату талантов
и бесконечные зверства.

Мир также видел несколько тысяч беженцев и
сотни тысяч лиц, перемещенных внутри страны.
Много людей погибло от наземных мин и много
людей и много людей было искалечено. Поистине
минирование территории Анголы носило
цикличный характер. Например, с 1994 по 1998
годы значительный прогресс был достигнут в
разминировании наиболее сильно заминированных
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районов ангольской территории. Однако с
возобновлением войны наземные мины вновь были
установлены в некоторых районах, которые были
разминированы ранее, и в некоторых новых
районах, что затруднило переселение жителей и
использование земли для сельского хозяйства, в
особенности производство сельскохозяйственной
продукции.

К сожалению, это общая картина Анголы,
памятная нам. Однако, если дать возможность миру
укрепиться, наличие природных и людских
ресурсов в Анголе обеспечивает стране громадный
потенциал, который позволит ликвидировать
нищету в относительно короткий период и
содействовать благосостоянию всех ангольцев.
Ангола все же является важным экспортером нефти.
Эта страна является также одной из самых богатых
стран по наличию алмазов и когда-то была одним из
крупнейших в мире производителей кофе. Поэтому
Ангола может вновь стать процветающей страной
при наличии политической воли к принятию
конкретных мер, направленных на достижение этой
цели.

Во-первых, это потребует от всех нас усилий,
направленных на то, чтобы как можно скорее
положить конец этой затянувшейся войне.
Необходимо остановить боевые действия, любые
боевые действия по всей Анголе. В этой связи
главная ответственность лежит на всех ангольцах.
Однако их усилия заслуживают соответствующей
поддержки со стороны международного
сообщества. Отправной точкой здесь является
необходимость убедить себя в том, что военная сила
сама по себе не достаточна для обеспечения
прочного мира в Анголе. Необходимо
активизировать усилия в политической и
социально-экономической областях, с тем чтобы
мир стал постоянной реальностью в стране.
Необходимо руководствоваться духом примирения
всех ангольцев и привить всему ангольскому народу
веру в общее лучшее будущее и общую судьбу.

Поэтому мы должны приветствовать заявление
президента Дозе Эдуарду душ Сан туша, сделанное
им 19 июня в Кашито, провинция Бинго, в котором
он высказал идею о том, что можно простить всех
членов УНИТА, включая, возможно, и Савимби,
если они решат сложить оружие и заявят о своей
приверженности делу мира, примирения и
восстановления Анголы. Такой подход будет на деле

способствовать укреплению мира и примирению в
стране.

Как указал в своем последнем представленном
Совету докладе (S/2000/304) Генеральный
секретарь, продолжающиеся боевые действия и их
разрушительные последствия для населения
вызывают глубокую обеспокоенность. На прошлой
неделе учреждения Организации Объединенных
Наций сообщили, что подразделение УНИТА в
составе 100 человек совершило нападение в 6
километрах от города Хуамбу, в результате чего
имелись жертвы, другие, в том числе дети, были
захвачены. Кроме того, конфликт в Анголе
продолжает отрицательно сказываться на соседних
странах, в частности на Намибии и Замбии.

Эти события, свидетелями которых мы
каждый день являемся, подтверждают неотложную
необходимость положить конец войне. Я искренне
надеюсь, что вскоре с участием всех миролюбивых
людей Анголы мы сможем предпринять реальные
меры, направленные на урегулирование этого
конфликта. В этой связи в заявлении президента
душ Сантуша в Кашито подтверждается
приверженность его правительства Лусакскому
протоколу, который является действительно
хорошей основой для политического
урегулирования конфликта в Анголе.

Во-вторых, мы должны подтвердить тот факт,
что УНИТА несет главную ответственность за то,
что в Анголе вновь идет война. Его отказ
выполнить основные положения Лусакского
протокола, — в частности, его отказ
демилитаризоваться и позволить государственной
администрации распространиться на всю страну, —
привело к возобновлению войны. УНИТА также
следует обвинить в невыполнении Бисесского
соглашения 1991 года и Лусакского протокола 1994
года. Именно это невыполнение добровольно
подписанных мирных соглашений является главной
причиной возобновления насилия и продолжения
войны в Анголе.

Таковы некоторые причины, которые
заставили Совет Безопасности ввести санкции в
отношении УНИТА и ужесточить эти санкции.
Сообщения из Анголы о санкциях говорят о том,
что санкции дают желаемые результаты. Санкции
ограничивают возможности УНИТА закупать
оружие, что препятствует перевооружению этого
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движения и пополнению его запасов оружия.
Поэтому санкции являются важным инструментом
оказания давления на УНИТА, с тем чтобы
вынудить его встать на путь мира. Доклад Группы
экспертов, созданной Советом Безопасности в
соответствии с резолюцией 1237 (1999), а также
огромная работа Комитета по санкциям под умелым
председательствованием канадского посла Фаулера
выявили недостатки в осуществлении мер,
введенных против УНИТА, были также названы
имена тех, кто, как предполагается, нарушает
санкции. Это служит важным напоминанием о том,
что как члены международного сообщества
государства-члены должны действовать
ответственно и избегать таких действий, которые
могли бы содействовать продолжению войны в
Анголе. Я убежден, что недавнее назначение
комитета по наблюдению за выполнением санкций,
а также его работа явятся еще одним вкладом в
укрепление мира в Анголе путем укрепления
механизмов проверки выполнения мер против
УНИТА.

Положение перемещенных внутри страны лиц
свидетельствует об ужасных последствиях войны в
Анголе. В конце июня число перемещенных внутри
страны лиц составляло, по оценкам, 2,5 миллиона
человек, т.е. примерно 20 процентов общей
численности населения Анголы. Из них чуть
больше миллиона были официально
зарегистрированы в каком-либо учреждении
Организации Объединенных Наций или в
неправительственной организации. Положение в
Кхаале, которую я посетил во время моей
последней поездки в Анголу, — а эта ситуация, как
я понял, аналогична ситуациям в других районах
страны, — действительно жуткое и должно
рассматриваться как вызов всем порядочным
людям.

Хотя главная ответственность за исправление
тяжелого положения внутренне перемещенных лиц
и лежит на правительстве Анголы и нас
обнадеживают положительные шаги,
предпринимаемые правительством в этом
отношении, международное сообщество также
призвано играть важную роль. В этом смысле
определенная работа, проделываемая учреждениями
Организации Объединенных Наций, а также рядом
национальных и международных
неправительственных организаций в поддержку

внутренне перемещенных лиц, действительно
обнадеживает. Недавнее двустороннее соглашение
между правительством Соединенных Штатов и
правительством Анголы, направленное на то, чтобы
облегчить переселение и реабилитацию общин в
районах, которые ранее находились под контролем
УНИТА, безусловно, подкрепит некоторые
позитивные результаты, достигнутые в этой
области.

Однако проблема ангольцев, которые
находятся в трудном положении и испытывают
лишения в результате прямого воздействия войны,
огромна. Поэтому требуется полная поддержка со
стороны международного сообщества, а также
расширение участия частного сектора и
гражданского общества страны.

Организации гражданского общества в Анголе
внесли важный вклад в дело мира и примирения в
Анголе. Недавно они выступили с рядом важных
инициатив в этом отношении. Организованный
11 июня 2000 года марш, кульминацией которого
явилась экуменическая служба на открытом
воздухе, в которой участвовали различные
политические партии и организации гражданского
общества, является важной вехой в стремлении
общественности к миру. Ко всем ангольцам был
обращен призыв сложить оружие, отказаться от
насилия и жить в согласии. Это демонстрирует
приверженность организаций гражданского
общества делу мира. И эта их работа носит срочный
характер.

Кроме того, всего лишь несколько дней назад
католическая церковь организовала в Луанде
Конгресс в интересах мира и демократии. В этом
мероприятии участвовали несколько членов
правительства, представители политических партий
и организаций гражданского общества,
охватывающих самые широкие слои ангольского
общества. Он явился одним из тех редких случаев,
когда представители правительства и
оппозиционных партий сидели рядом с членами
организаций, представляющих различные сегменты
ангольского общества, и обсуждали общие вопросы
мира. Это мероприятие предоставило ангольцам
возможность вновь напомнить друг другу, что же
является самым важным для установления мира в
этой стране. Участники приняли заключительное
коммюнике, в котором, среди прочего, они призвали
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к прекращению огня и возобновлению диалога и
процесса национального примирения.

В Анголе организации гражданского общества,
в частности церковь, также могут сыграть
ключевую роль в содействии миру, примирению и
реинтеграции, особенно в тех районах, которые
прежде находились под контролем УНИТА, откуда
поступают сообщения о серьезных нарушениях
прав человека. Они могут также сыграть важную
роль в образовании молодежи и детей, дополнив
тем самым действия правительства в обществе,
которое слишком долго страдает от войны.

Что касается экономики, то правительство
Анголы, несмотря на войну, прилагает похвальные
усилия, направленные на совершенствование
управления экономикой и повышение ее
производительности. Как говорится в докладе
Генерального секретаря (документ S/2000/304),
правительство подписало контролируемое
соглашение с Международным валютным фондом
(МВФ). Правительство намерено обеспечить
большую транспарентность, особенно в
осуществляемых правительством финансовых
операциях. Эту приверженность необходимо
поддержать конкретными действиями. Поэтому
вызывает удовлетворение тот факт, что
правительство пошло также на некоторые важные
реформы в секторе производства алмазов,
одновременно продолжая реформу
нефтедобывающей промышленности. В марте этого
года правительство высвободило некоторые
средства, которые ранее предназначались для
развития малых и средних предприятий в сельском
хозяйстве и в аграрной промышленности.

Тем не менее, к сожалению, усилиям по
восстановлению экономики по-прежнему мешают
продолжающиеся военные действия. Семьдесят
процентов ангольцев по-прежнему живут за чертой
бедности из-за того, что ресурсы, которые обычно
выделяются на нужды социального сектора,
частично идут на финансирование войны. Это
приводит к ухудшению качества услуг в сфере
образования, здравоохранения и санитарии.

Что касается демократизации, то
правительство Анголы объявило о своем намерении
провести национальные выборы к концу 2001 года,
как я отметил в ходе моего последнего устного
брифинга Совета. Отрадно отметить, что власти

страны работают над различными материально-
техническими задачами, задачами в области
безопасности и конституционными задачами,
которые должны быть решены, с тем чтобы выборы
могли быть авторитетными, свободными и
справедливыми. В ходе моего последнего визита в
Анголу я подтвердил готовность Организации
Объединенных Наций тесно работать с
правительством и помочь в решении некоторых
задач, которые я обозначил ранее.

В настоящее время я рад сообщить членам
Совета, что определен кандидат на пост главы
Отделения Организации Объединенных Наций в
Анголе (ЮНОА) и что о его назначении Совет будет
проинформирован в весьма скором временим,
возможно, даже завтра. Ожидается, что в скором
времени он приступит к работе в Анголе, и это
приведет к укреплению растущего сотрудничества
между Организацией Объединенных Наций и
правительством Анголы. В мандате ЮНОА,
определенном резолюцией Совета Безопасности,
акцент сделан главным образом на гуманитарных
вопросах и создании потенциала в области прав
человека. Однако новый глава ЮНОА и вся система
Организации Объединенных Наций будут
продолжать работать в тесном контакте с
правительством, как запрашивалось, и другими
заинтересованными сторонами, для поисков путей
поддержки нынешних усилий, направленных на
достижение мира в Анголе в контексте Лусакского
протокола.

Наконец, я хотел бы заявить, что я искренне
надеюсь на то, что это открытое заседание станет
важным поворотным пунктом в стремлении к
прочному миру в Анголе. Члены Совета, мы в
Секретариате и международное сообщество в целом
должны занять более творческий подход и удвоить
свои усилия по оказанию помощи народу Анголы
прийти к миру, чего им не удавалось сделать в
течение долгого времени. Меньшего мы сделать
просто не можем.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас
я предоставляю слово министру социального
обеспечения Анголы.

Г-н Малунгу (Ангола) (говорит
по-английски): Г-жа Председатель, позвольте мне
прежде всего поздравить Вас, от имени моего
правительства, с вступлением на пост Председателя
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Совета и выразить признательность за организацию
этих открытых прений по положению в Анголе. Мы
убеждены в том, что Ваша мудрость и
дипломатический опыт приведут нас к успешным
результатам.

Позвольте также воспользоваться этой
возможностью для того, чтобы подтвердить нашу
признательность Генеральному секретарю Кофи
Аннану за предпринятые усилия, направленные на
скорейшее восстановление долговременного и
прочного мира в Анголе.

Мое правительство привержено работе в
тесном контакте с заместителем Генерального
секретаря Ибрагимом Гамбари, Советником
Генерального секретаря по специальным
поручениям в Африке, и призывает его
активизировать свое участие в этой связи.
Правительство Анголы благодарно за
существенную политическую поддержку,
оказываемую этим органом, и гуманитарную
помощь, предоставляемую учреждениями
Организации Объединенных Наций,
принимающими активное участие в решении
проблем в нашей стране.

Вооруженный конфликт в Анголе приобрел
несколько иные формы за ряд прошедших лет, но
страдания нашего народа остаются неизменными.
Лусакский протокол 1994 года, который должен был
привести Анголу к миру, никогда не был выполнен
в полном объеме. Причина состоит в том, что
Жонас Савимби отверг некоторые положения,
критически важные для его выполнения, а именно
обязательство провести демилитаризацию своих
сил и разрешить создание органов государственного
управления в районах, которые УНИТА незаконно
оккупировал.

В 1998 году Савимби вновь использовал
вооруженные силы для достижения власти, точно
так, как он сделал это в 1992 году после своего
поражения на первых национальных выборах
страны. Это решение вновь разожгло пламя войны,
менее продолжительной, но еще более интенсивной
в результате происшедшего беспрецедентного
перевооружения сил УНИТА. Это печальный
комментарий: перевооружение УНИТА произошло
при открытой поддержке ряда стран и лидеров,
включая африканских.

Весьма реальная вооруженная сила угрожала
существованию институтов избранной власти и
самому будущему нашей демократии. К сожалению,
не все осудили Жонаса Савимби или предприняли
шаги, с тем чтобы оказать на него давление и
заставить отказаться от своих планов ведения
войны. Ангольское правительство оказалось
вынужденным принять серию политических и
военных мер по сдерживанию УНИТА. К счастью,
это цель была достигнута. Потенциал ведения
обычной войны УНИТА был уничтожен и сегодня
не представляет непосредственной угрозы
правительству.

Благодаря мерам, предпринятым
правительством, сегодня в значительной части
Анголы царит атмосфера относительного
спокойствия. Эта ситуация служит хорошим
предзнаменованием для улучшения экономического
и социального развития. Однако мы знаем, что мы
не покончили с войной. По-прежнему существуют
небольшие очаги сопротивления УНИТА,
осуществляющие террористическую деятельность.

Часто задают вопрос: «Какой самый
оптимальный способ урегулирования внутреннего
конфликта раз и навсегда?» Здесь нет однозначного
ответа, ни в нашем обществе, ни за его пределами.
Адекватный ответ на этот вопрос требует, прежде
всего, внимательного и честного понимания
эволюции ангольского политического процесса.

Более 10 лет мы стремились к мирному
решению нашего внутреннего конфликта. Однако
все различные формулы мира, разработанные при
сотрудничестве и содействии международного
сообщества, систематически нарушалась каждый
раз одним и тем же человеком. Жонас Савимби
призывал к переговорам только тогда, когда он
оказывался в невыгодном положении в военном
отношении и с единственной целью выиграть
время, чтобы перевооружить свою армию и
подготовить ее к новым попыткам захватить власть
силой оружия. Именно так всегда было в прошлом,
и сегодня мы вновь являемся свидетелями якобы
жестов доброй воли.

Факты сами по себе ясны. Савимби никогда по
настоящему не проявлял интереса к процессу
переговоров. Он пользовался этим лишь для того,
чтобы обмануть менее осторожных и осуществить
попытки реализовать свои личные амбиции для
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достижения власти силой. Его невызывающая
доверия позиция и неизменная ставка на военное
решение несовместимы с целями укрепления
демократического общества в Анголе.

Долговременное решение ангольской
проблемы по-прежнему предполагает полное
осуществление Лусакского протокола. Меры,
предпринимаемые ангольскими властями,
предусматривают выполнение положений
Протокола, которые не были осуществлены в
добровольном порядке. Свыше 92 процентов
территории Анголы находятся сейчас под
контролем законных властей. Свыше 11 000 солдат-
повстанцев сложили оружие, а сотни других делают
это каждый месяц. Их реинтегрируют в общество.

Мы настоятельно призываем международное
сообщество и впредь оказывать давление на основе
строгого соблюдения санкций Организации
Объединенных Наций, введенных против тех, кто
отвергает Лусакский протокол, для того чтобы
убедить их отойти от военного решения и
присоединиться к силам мира, примирения и
национального восстановления. Мы уверены и
оптимистично настроены в отношении
восстановления мира в ближайшем будущем,
консолидации демократической системы и развития
экономического потенциала страны и развития
экономического потенциала на благо всех
ангольцев. Именно с учетом этой перспективы мы
планируем провести всеобщие выборы в 2001 году
с участием всех законных политических
образований.

Действия Совета Безопасности,
подкрепленные докладом Комитета по санкциям во
главе с послом Фаулером и ростом региональной
солидарности на юге и в центре Африки, резко
повысили издержки бизнеса для Жонаса Савимби, а
также потенциальные издержки для тех, кто, как
установлено, сотрудничает с УНИТА.
Окончательный успех этих согласованных усилий
повысит уровень жизни и будет способствовать
экономическому росту в моей стране.

Правительство Анголы приветствует
учреждение Группы экспертов, которая поможет
гарантировать эффективное применение
соответствующих резолюций Совета Безопасности
в рамках логики «целенаправленных санкций». В
этом контексте мы хотели бы также высоко оценить

тот вклад, который с самого начала внес в дело
мира в Анголе посол Роберт Фаулер. Мы хотели бы
пожелать ему всяческих успехов на его новом
посту. Он создал условия, которые позволят его
преемнику продолжать играть важную роль в
работе Комитета по санкциям.

Правительство Анголы с удовлетворением
отмечает ряд позитивных событий, которые
восходят к Совету Безопасности. Кроме того,
события, происходящие в международной алмазной
индустрии, конкретно, заявления компании
«Де Бирс» и недавно завершившийся Всемирный
алмазный конгресс в Антверпене, обещают
повышение саморегулирования в рамках самой
индустрии, которая поддерживала в финансовом
отношении дестабилизирующие повстанческие
элементы и коррумпированных лидеров в Африке и
в других районах мира.

Совсем недавно в Луанде завершила свою
работу международная мирная конференция под
лозунгом «За мир», которая продолжалась в течение
недели и была организована католической
церковью. Правительство Анголы было
представлено на конференции шестью министрами
и двумя заместителями министров. Во время
конференции, число участников которой составило
220 человек и включало представителей
духовенства, гражданского общества и
правительства, было зачитано личное послание
папы Иоанна Павла II. Мы надеемся, что это
стихийно возникшее по инициативе церкви и
ангольских граждан движение сможет оказать
положительное воздействие на урегулирование
кризиса в нашей стране.

Несмотря на то, что ангольское правительство
вынуждено вести борьбу с разрушительной
деятельностью небольших бандитских
формирований УНИТА, ему также приходится
выполнять много других обязанностей. Например,
оно обязано обеспечить устойчивый прогресс в
направлении достижения этапов, определенных в
рамках Контролируемой персоналом программы
Международного валютного фонда (МВФ), с тем
чтобы получить в 2001 году право на участие в
механизме сокращения уровня нищеты и
обеспечения роста. Не менее важное значение
имеет и необходимость приложения всех усилий
для решения ближайших задач страны в
гуманитарной области.
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Управление Организации Объединенных
Наций по координации гуманитарной помощи
(УКГД) в своем среднесрочном обзоре по Анголе
17 июля отмечало, что гуманитарная ситуация в
Анголе «вызывает серьезную тревогу» и что
учреждения Организации Объединенных Наций
получили лишь 40 процентов финансовых средств,
которые требовались в этом году. УКГД заявило,
что приблизительно два миллиона человек
продолжают полагаться на продовольственную
помощь и что в ближайшие месяцы около
2,7 миллиона человек, возможно, потребуется
некоторая гуманитарная помощь и что потребности
в финансовых средствах в рамках помощи
составляют около 260 млн. долл. США.

По состоянию на июнь разбивка финансовых
средств, полученных учреждениями Организации
Объединенных Наций в процентном отношении к
испрашиваемой финансовой помощи на цели
деятельности в Анголе была следующей: Мировая
продовольственная программа — 44 процента;
УКГД — 43,8 процента; Детский фонд Организации
Объединенных Наций — 27 процентов; Всемирная
организация здравоохранения — 61 процент;
Продовольственная и сельскохозяйственная
организация Объединенных Наций —
10,5 процента; Программа развития Организации
Объединенных Наций — 1,4 процента; и Фонд
Организации Объединенных Наций в области
народонаселения — 9,6 процента.

По имеющимся оценкам, в конце июня в
Анголе насчитывалось 2,5 миллиона лиц,
перемещенных внутри страны, а это
приблизительно 20 процентов всего населения
страны. Лишь за период, прошедший с начала этого
года, перемещенным лицами стали более
217 500 человек в 14 провинциях.

Доступ к гуманитарной помощи и ситуация в
области безопасности продолжают оставаться
главными препятствиями на пути доставки помощи
нуждающемуся населению. Партизанская
деятельность повстанцев УНИТА ограничивает
возможности доступа ко многим районам на
крайнем юге и востоке страны, а безопасное
передвижение по дорогам за пределами больших
городов и в некоторых прибрежных районах до сих
сопряжено с серьезными опасностями. В настоящее
время более 70 процентов всех гуманитарных
грузов приходится доставлять воздушным путем,

поскольку возможности дорожного сообщения
ограничены. В результате этого затраты на доставку
гуманитарной помощи становятся непомерно
высокими.

В мае Всемирная продовольственная
программа заявила о том, что если ей не будут
предоставлена финансовая помощь, то, возможно,
начиная с конца сентября ей придется прекратить
поставки продовольствия. В июне и июле она уже
сократила на 20 процентов число людей, которые
получают продовольственную помощь. Кроме того,
в контексте усилий по поощрению процесса
самодостаточности в сельском хозяйстве в сентябре
и октябре правительство намерено приступить к
общенациональной кампании по распространению
сельскохозяйственной продукции.

Здравоохранение продолжает оставаться той
сферой, которая получает наименьший объем
помощи в рамках всей гуманитарной программы.
Больницы и здравпункты не имеют достаточного
персонала и финансовых средств и лишены
основного оборудования и лекарственных
препаратов. В стране широко распространены
случаи заболевания малярий, диареей и
туберкулезом, а дети во многих местах не привиты
против заболеваний, которые могут создать угрозу
для их жизни.

Правительство Анголы прилагает
напряженные усилия по обеспечению поддержки
гуманитарной помощи и услуг в рамках этой
помощи. За период с сентября 1999 года в контексте
национальной программы по оказанию
чрезвычайной помощи эту помощь получило более
500 000 человек. В рамках первого этапа
ассигновано 21 млн. долл. США на приобретение
товаров для населения в тех районах, где персонал
учреждений Организации Объединенных Наций и
неправительственных организаций не может
действовать. В соответствии со вторым этапом
программы 13,7 млн. долл. США будет выделено на
поддержку проектов в области самодостаточности в
сельском хозяйстве, которые связаны с
национальным планом переселения.

Правительство выделило 12 млн. долл. США
на приобретение топлива для доставки Всемирной
продовольственной программой и Международным
комитетом Красного Креста гуманитарных грузов
воздушным путем. Правительство предоставило
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международным организациям компенсацию на
сумму 7,5 млн. долл. США за различные сборы в
морских и авиапортах, связанные с прохождением
безвозмездно предоставляемой помощи, и приняло
участие в подготовке следующего призыва к
совместным действиям, который будет представлен
вниманию доноров в августе.

Прежде чем завершить свое выступление, я
также хотел бы выразить от имени правительства
искреннюю признательность за их усилия более чем
100 национальным и международным
неправительственным организациям и учреждениям
Организации Объединенных Наций, которые
продолжают прилагать активные усилия по всей
стране, предоставляя в исключительно сложных
обстоятельствах гуманитарную помощь
страдающему населению Анголы. Мы вновь
обращаемся с настоятельным призывом к
сообществу доноров развивать свое сотрудничество
в целях обеспечения устойчивого характера
достигнутого прогресса в целях улучшения условий
жизни всех ангольцев.

Г-н Фаулер (Канада) (говорит
по-французски): Г-жа Председатель, прежде всего я
хотел бы выразить искреннюю благодарность
Вашей делегации за организацию этого заседания и,
в частности, поблагодарить заместителя
Генерального секретаря Гамбари за еще один
исключительно прозорливый брифинг по вопросу о
политической и гуманитарной ситуации в Анголе.

Возможно, я в последний раз принимаю
участии в заседании Совета Безопасности по столь
близкому мне вопросу, которым мне пришлось
заниматься в моем качестве Председателя Комитета
по санкциям в отношении Анголы.

Прежде чем выступить с замечаниями в связи
с докладом министра Албино Малунго, а также
брифингом заместителя Генерального секретаря
Гамбари и докладом Генерального секретаря от
12 июля, я хотел бы, пользуясь случаем, сделать
шаг назад и рассмотреть ситуацию в Анголе с
исторической точки зрения.

Когда около 19 месяцев назад Канада стала
членом Совета Безопасности, Ангола занимала
приоритетное место в повестке дня Совета.
Политическая ситуация и ситуация в области
безопасности были неблагоприятными, а уважение
Организации Объединенных Наций со стороны

правительства Анголы было на таком низком
уровне, что мы действительно были готовы закрыть
Миссию наблюдателей Организации Объединенных
Наций в Анголе (МНООНА), которая была
четвертой по счету миссией Организации
Объединенных Наций в Анголе. УНИТА, который
как раз в это время предпринимал крупное
контрнаступление, имел настолько прочные
позиции, что позволял себе открыто игнорировать
Организацию Объединенных Наций и даже имел
наглость сбить два самолета Организации
Объединенных Наций, в результате чего
23 человека погибло. В военном отношении УНИТА
планировал наступление в менее чем 50 километрах
от Луанды. Основанные на Лусакском протоколе
перспективы установления мира, в осуществление
которого государства — члены Организации
Объединенных Наций внесли столь существенный
вклад, казались достаточно мрачными.

Несмотря на многочисленные и трудные
миссии Организации Объединенных Наций и
сохраняемые на протяжении ряда лет санкции
Совета Безопасности против УНИТА,
международное сообщество не добилось успехов в
процессе восстановления мира в Анголе. УНИТА
осуществлял и — хотя и в меньшей мере сегодня —
продолжает осуществлять контроль над обширной
территорией страны, где он добывает алмазы,
продажа которых дает ему средства для закупки
огромных партий оружия. Жонас Савимби
постоянно пользуется мирными передышками,
последовавшими за подписанием Бисесских
соглашений в 1991 году, признанием
международным сообществом результатов выборов
в 1992 году и подписанием Лусакского протокола в
1994 году для того, чтобы перевооружать УНИТА и
добиваться своих собственных военных целей в
нарушение принятых им обязательств.

Однако мы приняли коллективное решение не
предпринимать действий в связи с этим грубым
отказом выполнить рекомендации Совета
Безопасности. Мы также все молча согласились с
тем, чтобы страдания населения Анголы
продолжались в результате этой бесконечной
гражданской войны. Говоря более конкретно, мы
практически не приложили никаких усилий в
течение длительного периода времени, который,
наверное, казался вечностью для ангольского
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народа, для эффективного осуществления санкций,
которые Совет ввел в отношении УНИТА.

(говорит по-английски)

Именно в таких очень сложных
обстоятельствах, когда народ Анголы и многие
члены международного сообщества стали
сомневаться в целесообразности огромных усилий,
которые с 1975 года прилагал Совет Безопасности в
стремлении добиться прочного мира в Анголе,
Совет принял решение вернуться к основным
принципам. Для того чтобы положить конец
конфликту, необходимо устранить его основные
причины. Разумеется, я имею в виду взаимосвязь
между торговлей алмазами в обмен на оружие,
благодаря чему УНИТА сохраняет свой потенциал
ведения боевых действий практически
безнаказанно.

В начале 1999 года Совет Безопасности
предпринял беспрецедентный шаг, учредив
независимую Группу экспертов по сбору
конкретной информации о соблюдении — и
несоблюдении — положений, предусмотренных
режимом санкций, который мы последовательно
вводили в действие на протяжении шести лет. В
основном благодаря прекрасной работе Группы
экспертов и принятым Советом решительным и
дальновидным последующим мерам, прежде всего
принятию резолюции 1295 (2000), сегодня Совет
может утверждать, что впервые санкции в
отношении УНИТА возымели реальное действие, и
как только что, кажется, отмечал министр, и что,
вероятно, не менее важно, к ним весьма серьезно
стали относиться как в Анголе, так и за ее
пределами. Таким образом, глубоко укоренившейся
культуре безнаказанности наступает конец. Однако
санкции не могут в одночасье стать полностью
эффективными, и у УНИТА по-прежнему
сохраняется доступ к алмазам и к тем, кто продаст
им оружие в обмен на алмазы. Поэтому боевые
действия продолжаются.

Существует весьма прямая связь между
воинственным подходом УНИТА и несоблюдением
им принятых на себя в рамках Лусакского
протокола обязательств и крайне серьезной
гуманитарной ситуацией, сложившейся в Анголе.
Совет в очередной раз должен потребовать, чтобы
УНИТА и Жонас Савимби соблюдали условия
Лусакского соглашения. Поэтому мы полностью

разделяем мнение Генерального секретаря и
полностью согласны с неоднократно звучавшими в
этом Совете заявлениями о том, что главную
ответственность за тяжелую гуманитарную
ситуацию, сложившуюся в Анголе, несет
исключительно УНИТА.

С учетом категоричного отказа УНИТА
выполнять свои обязательства у правительства
Анголы не оставалось другого выхода, кроме как
добиваться военного поражения Савимби. Мы
понимаем занимаемую правительством позицию,
даже несмотря на то, что сожалеем, что огромные
ресурсы, необходимые для ведения такой кампании,
не направляются на цели крайне необходимого
улучшения инфраструктуры Анголы в интересах
содействия облегчению тяжелой гуманитарной
ситуации в этой стране.

Что касается нынешнего положения дел, то
Канада с особым удовлетворением отмечает
назначение главы Отделения Организации
Объединенных Наций в Анголе. Для этого
потребовалось немало времени. Это — давно
назревший первый шаг, который необходимо было
сделать в целях укрепления руководящей роли
Организации Объединенных Наций и
восстановления авторитета Организации в глазах
правительства Анголы.

У нас по-прежнему вызывает глубокую
обеспокоенность тяжелая гуманитарная ситуация в
Анголе, в которой насчитывается почти
2,6 миллиона перемещенных внутри страны лиц и
3,7 миллиона пострадавших от войны людей. Мы
особенно озабочены информацией Генерального
секретаря, которая содержится в пункте 25 его
доклада и о чем только что говорил г-н Малунгу,
относительно опасности срыва поставок
продовольствия, начиная с конца следующего
месяца или с начала сентября, из-за того, что в
фонд Мировой продовольственной программы
своевременно не поступают значительные взносы.
В этой связи мы хотим призвать сообщество
доноров в срочном порядке уделить серьезное
внимание этому вопросу.

Напряженная ситуация в плане безопасности,
сложившаяся на бËльшей части центрального
нагорья и в приграничных районах, усугубляет
бедственное положение мирного населения Анголы
и приводит к тому, что затраты на доставку



11

S/PV.4178

гуманитарной помощи, которая практически
полностью осуществляется воздушным путем,
становятся непомерно высокими. Мы вновь хотели
бы настоятельно призвать правительство Анголы
сделать все возможное для того, чтобы обеспечить
наземный доступ к городским центрам в этих
районах, и обращаемся с призывом и к
правительству, и к УНИТА обеспечить полную
безопасность и неприкосновенность колонн с
гуманитарными грузами и гуманитарных
сотрудников. Однако мы должны отметить, что хотя
правительство Анголы не всегда оказывало
поддержку гуманитарным усилиям, которые, по
нашему мнению, были необходимы, УНИТА
вообще отказывался сотрудничать; УНИТА лишь
угрожал насилием и смертью тем, кто лишь
намеревался оказать помощь ангольцам в
различных районах страны.

Канада приветствует усилия, прилагаемые
новым координатором-резидентом Программы
развития Организации Объединенных Наций в
целях улучшения общей координации деятельности
по предоставлению гуманитарной помощи и
принятию комплексного подхода к оказанию
содействия перемещенным внутри страны
ангольцам. Мы отмечаем тот факт, что
правительство Анголы в сотрудничестве с
Организацией Объединенных Наций и
неправительственными организациями разработало
план действий для осуществления рекомендаций,
содержащихся в оперативной оценке критических
потребностей, проведенной в апреле, и мы
настоятельно призываем правительство в срочном
порядке уделить приоритетное внимание вопросу о
полном осуществлении этого плана. Канада также
хотела бы подчеркнуть важное значение задачи по
улучшению системы регистрации новых
перемещенных лиц в качестве главного
инструмента обеспечения защиты и приветствует
разработку проекта минимальных стандартов для
переселения.

Что касается прав человека в Анголе, то мы
по-прежнему обеспокоены сложившейся ситуацией
и настоятельно призываем предоставить
дополнительные ресурсы в распоряжение Отдела по
правам человека Отделения Организации
Объединенных Наций в Анголе, чтобы дать ему
возможность расширить свое присутствие и
деятельность. Отдел по правам человека проделал

прекрасную работу по поощрению и защите прав
человека в Анголе в исключительно сложных
обстоятельствах. Мы призываем правительство
Анголы сделать все, что в его силах для оказания
содействия расследованиям, проводимым на местах
сотрудниками этого Отдела, в том числе, в том что
касается необходимости предварительного
уведомления о поездках за пределы Луанды. В этой
связи мы приветствуем усилия правительства
Анголы по разработке при содействии
международного сообщества обычных процедур
для рассмотрения случаев нарушения прав человека
и вновь выражаем сожаление в связи с тем, что
такие процедуры не существуют в отношении
массовых нарушений прав человека, которые, как
мы имеем все основания полагать, хотя не
располагаем фактами, происходят на территории,
по-прежнему контролируемой УНИТА.

Канада хотела бы заявить о своей особой
обеспокоенности в связи с серьезными и полностью
документально обоснованными утверждениями о
совершении внесудебных казней в приграничных с
Намибией и Замбией районах, а также в некоторых
недавно захваченных районах внутри страны. Мы
настоятельно призываем правительство Анголы
провести официальное расследование этих случаев
и наказать виновные стороны, если такие
нарушения будут доказаны. Лишь таким образом
можно обеспечить эффективное распространение
государственной власти в атмосфере доверия и
примирения на те районы, которые ранее
контролировались УНИТА. В этой связи нас
обнадеживают недавние мероприятия,
организованные гражданским обществом и
религиозными организациями в Анголе, в целях
привлечения внимания к необходимости
обеспечения мира, налаживания диалога и создания
условий для национального согласия.

Последние 19 месяцев в жизни Анголы
отмечены некоторыми весьма печальными
событиями, которые нередко наводят на мысль о
самых мрачных перспективах установления
прочного мира в Анголе. К сожалению, для
большинства населения Анголы эти метафоры
невозможно вычеркнуть из употребления, а ведь эта
страна располагает богатейшими природными
ресурсами в мире. Однако, к счастью, в контексте
нынешней политической ситуации и ситуации в
плане безопасности складываются условия, которые
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порождают нечто большее, чем проблеск надежды,
и Совету нельзя упустить ни малейшей
возможности.

Я надеюсь, что Совет Безопасности извлек
серьезные уроки из нашего опыта в Анголе,
накопленного за последние семь лет, и сделает без
присущих ему колебаний соответствующие выводы
в отношении Анголы и многих других стран, к
которым эти выводы относятся сейчас и будут
относиться в будущем. Бессмысленно и бесполезно
принимать в рамках Совета меры, которые Совет не
намерен осуществлять на коллективной основе.
Выгодные с политической точки зрения меры,
которые, как можно с полной уверенностью сказать,
останутся лишь на бумаге, оказывают серьезное
дестабилизирующее воздействие на нестабильные
геополитические ситуации и способны лишь
усилить ущерб, наносимый народу и, разумеется,
авторитету этой Организации.

Давайте договоримся не утверждать мер,
выполнение которых мы не намерены энергично и
упорно обеспечивать. Давайте также договоримся о
том, что любые утверждаемые нами меры должны
быть поддающимися проведению в жизнь, ибо даже
при всей доброй воле в мире Совет не может
требовать выполнения мер, которые либо
недостаточно четко или точно сформулированы,
либо просто неосуществимы. Действия иного
характера были бы нечестными,
дестабилизирующими и деструктивными.

Постоянно думая о будущем и о благополучии
гражданского населения, Канада, и я сам лично,
сохраним свою приверженность обеспечению того,
чтобы политическое урегулирование стало для
сторон этого ужасающего и опустошительного
конфликта в Анголе жизнеспособным решением.

Председатель (говорит по-английски): Посол
Фаулер в скором времени покинет Нью-Йорк для
выполнения еще одной дипломатической миссии. Я
хотела бы от имени Совета поблагодарить его за тот
динамизм, который он привнес на пост
Председателя Комитета по санкциям в отношении
УНИТА. Тем, что эти санкции в отношении УНИТА
стали, наконец, приносить плоды, мы обязаны в
основном усилиям посла Фаулера и его Комитета,
который установил и доказал четкую взаимосвязь
между незаконной эксплуатацией алмазных
ресурсов и способностью УНИТА финансировать

свою деятельность. Мы желаем послу Фаулеру
успехов в его будущих начинаниях.

Г-н Каннингем (Соединенные Штаты
Америки) (говорит по-английски): Сегодня я
выступаю от имени тройки государств-
наблюдателей за процессом осуществления
Лусакского протокола — Португалии, Российской
Федерации и Соединенных Штатов.

Президент Жозе Эдуарду душ Сантуш недавно
выступил в Кашито, провинция Бенго, со
внушительной речью, содержание которой следует
довести до сведения Совета. В этом выступлении
президент душ Сантуш сказал, что Лусакский
протокол остается в силе, и еще раз протянул
УНИТА оливковую ветвь, заявив, по сути, что
трагическое сползание Анголы в хаос могло бы
быть обращено вспять, если бы все согласились
выполнять те основополагающие задачи, которые
постоянно с 1994 года выделяет этот Совет. В их
число входит распространение государственного
управления на всю территорию, полная
демилитаризация и разоружение УНИТА и его
полное преобразование в политическую партию.

Тройка никогда не изменяла своей
приверженности Лусакскому протоколу, который,
наряду с предшествовавшими Бисесскими
соглашениями, остается наиболее совершенной
основой для восстановления мира и национального
примирения. Мы напоминаем всем, кого это
касается, что осуществление Лусакского протокола
остается нашей коллективной фундаментальной
надеждой. Важно также сохранить завоевания
последних пяти лет, в том числе Правительство
единства и национального примирения,
многопартийную Национальную ассамблею и
объединенные вооруженные силы.

Ныне Совет занимается ангольскими делами
через Отделение Организации Объединенных
Наций в Анголе, и мы удовлетворены работой,
проделываемой заместителем Генерального
секретаря г-ном Гамбари. Мы настоятельно
призываем его продолжать и интенсифицировать
свои продуктивные действия в этом вопросе.

На протяжении последних пяти лет и тройка, и
этот Совет высказывают мнение, что
ответственность за нарушения Лусакского
протокола лежит главным образом на лидере
УНИТА Жонасе Савимби. Мы приняли целый ряд
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мер, в которых отражена такая убежденность, в том
числе утвердили три комплекса санкций. Тройка
считает, что эти санкции должны выполняться
всесторонне и безоговорочно. На данном этапе
тройка еще раз выражает свою поддержку работе
Комитета по санкциям, возглавляемого послом
Фаулером, которого мы искренне благодарим, а
также Группы экспертов как существенного вклада
в достижение более крупномасштабной цели
установления в Анголе мира. Мы возлагаем
большие надежды на продолжающиеся усилия
последующего механизма, санкционированного во
время председательствования в Совете Канады, —
усилия по поддержанию импульса в деле
устранения смертоносной связи между незаконно
добываемыми алмазами и конфликтами в Анголе,
Сьерра-Леоне и Демократической Республике
Конго.

Хотя Совет и определил ответственность за
нынешнюю трагедию в Анголе, он никогда не
колебался в своей убежденности в невозможности
жизнеспособного военного решения нынешнего
кризиса. Мы настоятельно призываем
правительство Анголы предоставить всем искренне
стремящимся принять участие в демократической
политической жизни страны возможность сделать
это с полной уверенностью в защите их
конституции.

Тройка выступает в поддержку диалога между
всеми кругами ангольского общества ради
отыскания средств установления в Анголе
справедливого и прочного мира — изыскания
средств разрыва замкнутого круга насилия в этой
стране. В этом контексте тройка приветствует
недавний созыв Конгресса за мир и демократию, в
котором приняли участие должностные лица
правительства, представители политических
партий, активисты из среды гражданской
общественности и религиозные лидеры. Ангольцам
следует с энтузиазмом подхватить дух Конгресса,
сутью которого были демократия, терпимость,
ненасилие, права человека, диалог и примирение и
который заслуживает поддержки со стороны
международного сообщества.

Диалог, подобный тому, к которому призывал
Конгресс за мир и демократию, может иметь успех
только в том случае, если все его участники будут
следовать принципам Лусакского протокола.
Возможность участия в диалоге подобного рода

г-на Савимби может рассматриваться только в том
случае, если г-н Савимби предпримет необратимые
шаги по всестороннему осуществлению Лусакского
протокола. Обязательства г-на Савимби перед
народом Анголы и международным сообществом
остаются неизменными и не подлежат обсуждению.
Тройка обращается ко всем вооруженным
элементам УНИТА с призывом сложить оружие и
влиться в гражданскую жизнь страны. Мы
подчеркиваем, что то, чего в трагической истории
Анголы не удавалось добиться с помощью военной
силы, может, тем не менее, быть достигнуто за счет
строительства школ и больниц, создания
экономических возможностей и развития
демократического процесса.

Члены тройки призывают международное
сообщество доноров расширить свою
гуманитарную помощь ангольскому населению и
активизировать сотрудничество с правительством
Анголы в преодолении последствий затянувшегося
конфликта, уделяя особое внимание социально-
экономическому восстановлению районов, в
прошлом бывших под контролем УНИТА.
Необходимость оказания гуманитарной помощи
Анголе вовсе не слагает обязанности в этой сфере с
ее правительства.

Ваша страна, г-жа Председатель, умело
использовала время своего председательствования в
Совете для сосредоточения внимания на
гуманитарных аспектах кризисов, которыми мы
занимаемся в этом Совете, и в своих действиях мы
должны всегда руководствоваться необходимостью
помнить о глубоких страданиях ангольского народа.
Степень глубины этих страданий неоднократно
раскрывалась перед этим Советом, но нам никогда
нельзя становиться безразличными к ее
разрушительным последствиям. Именно поэтому
тот факт, что правительство Анголы направило на
сегодняшнее заседание в качестве своего
представителя министра Малунгу, является
сигналом многозначительным. Мы признательны
ему за его присутствие здесь.

Министр Малунгу всегда был деятельным
сторонником оказывающего чрезвычайную помощь
международного сообщества, как в добрые времена,
так и в годину кризиса. Он помогает нам в решении
сложных проблем гуманитарного доступа,
безопасности персонала Организации
Объединенных Наций и связанного с ней персонала
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и неисчислимых проблем проведения в его стране
операций по оказанию чрезвычайной гуманитарной
помощи. На пути эффективного проведения таких
операций сохраняются многочисленные
препятствия, однако мы удовлетворены тем, что он
сам и его правительство будут и впредь
добросовестно сотрудничать с нами в решении всех
этих проблем.

Члены тройки призывают продолжать
расследование обстоятельств уничтожения над
центральной частью Анголы самолета Организации
Объединенных Наций. Нам также напоминают о
необходимости активизировать дальнейшие усилия
по выявлению судеб экипажей и пассажиров
российского и украинского коммерческих
самолетов, сбитых при подозрительных
обстоятельствах над территорией, в то время
контролировавшейся УНИТА, а также судеб других
пропавших без вести в Анголе иностранных
граждан. Наконец, мы помним и о трагической
утрате, по-прежнему не дающей Совету покоя — о
крушении самолета, на борту которого находились
Специальный представитель Генерального
секретаря Алиун Блондэн Бей и сопровождавшие
его лица. Хотя мы, к сожалению, и оставили
неотмеченной вторую годовщину его гибели, мы
глубоко чтим память г-на Бея и считаем наилучшим
возможным памятником ему справедливый и
прочный мир в Анголе.

Сэр Джереми Гринсток (Соединенное
Королевство) (говорит по-английски):
Представитель Франции вскоре выступит с
заявлением от имени Европейского союза, которое
наша делегация, естественно, поддерживает, и
поэтому я хотел бы ограничиться лишь двумя-тремя
краткими замечаниями.

Прежде всего, г-жа Председатель, я хотел бы
поблагодарить через Вас заместителя Генерального
секретаря и Cоветника по специальным поручениям
в Африке профессора Гамбари за его весьма
полезное выступление, предварившее наши
сегодняшние обсуждения.

Нашу делегацию тревожит сохранение
ужасной ситуации с правами человека в Анголе и
особенно гуманитарный кризис, являющийся
результатом конфликта. Мы приветствуем
последнюю инициативу гражданского общества по
проведению мирной конференции, которая

проходила в Анголе с 18 по 21 июля. Как сказал в
своем вступительном слове профессор Гамбари,
военная сила — это не путь вперед. Единственный
путь вперед для Анголы — это примирение и
мирный диалог.

Наша делегация приветствует также
предстоящее назначение нового руководителя
Отделения Организации Объединенных Наций в
Анголе. Мы надеемся, что теперь Отделение
сможет набрать необходимый персонал, с тем чтобы
поскорее добиться полного укомплектования и
выполнить свой мандат.

Наконец, я хотел бы завершить свое
выступление несколько загадочным замечанием и
надеюсь, что члены Совета поймут, почему я не
могу говорить более конкретно.

Государственный министр иностранных дел и
по делам Содружества правительства
Великобритании г-н Питер Хейн выступит сегодня
в британской Палате общин с важным заявлением о
продолжающейся продаже алмазов со стороны
УНИТА и о нарушениях им эмбарго на поставки
оружия. Наша делегация обеспечит скорейшее
распространение официального отчета с этим
заявлением среди всех членов Комитета по
санкциям.

Г-н бен Мустафа (Тунис) (говорит
по-французски): Г-жа Председатель, я хотел бы
выразить Вам глубокую признательность за созыв
этого открытого заседания для рассмотрения
вопроса об Анголе. Я хотел бы также поблагодарить
профессора Гамбари за его прекрасный доклад о
ситуации в Анголе и поприветствовать г-на Албину
Малунгу.

Хотя в некоторых районах страны, где
восстановлено государственное правление,
отмечается определенная стабильность, тем не
менее политическая, экономическая, гуманитарная
ситуация и ситуация с безопасностью в Анголе
продолжает вызывать серьезное беспокойство.

Как отмечает в своем докладе Генеральный
секретарь, отсутствие диалога ведет к сохранению
нестабильной военно-политической обстановки в
Анголе. По-прежнему отказываясь разоружать свои
войска и соблюдать свои обязательства по
Лусакскому протоколу, руководимый г-ном Савимби
УНИТА продолжает свою дестабилизирующую
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деятельность, что ведет к увеличению общего числа
беженцев и перемещенных лиц и к усилению
напряженности в отношениях с Намибией и
Замбией.

В этой связи мы приветствуем тот факт, что
между Анголой и Замбией достигнута
договоренность о создании Совместной
контрольной группы для расследования обвинений
в нарушении границы, что должно помочь в
снижении напряженности в отношениях между
этими двумя странами.

Ангольский народ много страдал от этой
войны, которая продолжается слишком долго.
Новые инициативы оппозиционных партий,
религиозных лидеров и различных представителей
гражданского общества по обеспечению мира и
национального примирения в Анголе являются
отражением стремления ангольского общества
положить конец конфликту, заложниками которого
стали не только гражданское население, но и само
будущее этой страны и субрегиона.

Мы приветствуем эти инициативы, а также
усилия по содействию достижению мира на основе
переговоров. Нас также радует тот факт, что
президент душ Сантуш вновь подтвердил свою
приверженность Лусакскому протоколу, который, на
наш взгляд, остается основой политического
урегулирования в Анголе. Мы также приветствуем
его готовность простить тех мятежников из
УНИТА, которые откажутся от ведения войны.

Доклад Генерального секретаря подтверждает
значение присутствия Организации Объединенных
Наций в Анголе и полезность той работы, которую
ведет Отделение Организации Объединенных
Наций в Анголе. Присутствие Организации
Объединенных Наций будет, по всей вероятности,
существенно способствовать миру и национальному
примирению, а также соблюдению прав человека и
безопасности в регионе.

В этой связи мы хотели бы приветствовать тот
факт, что отдел по правам человека Отделения
Организации Объединенных Наций в Анголе в
тесном сотрудничестве с Управлением по
координации гуманитарной деятельности и
Управлением Верховного комиссара Организации
Объединенных Наций по правам человека
активизировал свои усилия по оказанию поддержки
программам, в которых права человека

рассматриваются как один из важнейших
компонентов установления прочного мира.

Мы также считаем, что разработка творческого
плана по вопросу соблюдению прав человека,
особенно в том что касается создания эффективной
судебной системы, имеет огромное значение в
период, когда государство распространяет свое
правление на районы, которые недавно были
отбиты у УНИТА.

Положение детей в целом и особенно детей-
солдат — это один из наиболее трагических
аспектов конфликта в Анголе. Мы хотели бы
поддержать призыв Генерального секретаря к
международному сообществу о согласованных и
последовательных действиях на всей территории
Анголы в целях повышения уровня защиты детей,
пострадавших от войны. Особое внимание следует
уделять разоружению, демобилизации и
реинтеграции детей-солдат, а также особым
потребностям большого числа детей, которые
получили ранения, подорвавшись на минах.

Генеральный секретарь в своем докладе
подчеркнул неустойчивость гуманитарной ситуации
в результате роста числа людей, нуждающихся в
помощи продовольствием. Сохраняющееся
отсутствие безопасности в различных районах в
результате партизанских действий УНИТА привело
к существенному сокращению объемов такой
помощи, а также затруднило для гуманитарных
организаций доступ к страдающему населению.

Нас также беспокоит большая численность
перемещенных лиц, которая, по оценкам,
составляет 2,5 миллиона человек, то есть примерно
20 процентов от всего населения Анголы. Эта
ситуация требует от международного сообщества
необходимых действий, призванных помочь
ангольским властям в их усилиях по переселению
перемещенных лиц в безопасные районы.

Несмотря на то, что Ангола богата
природными и людскими ресурсами, она сегодня
доведена до нужды и нищеты. Согласно докладу
Генерального секретаря, нищета стала
повсеместной: около 78 процентов сельского
населения и 40 процентов городских жителей
находятся за чертой бедности. Мы надеемся, что
возврат к стабильности в тех районах, которые
сейчас находятся под контролем правительства,
позволит существенно улучшить социально-
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экономическое положение населения и поднять
уровень его жизни.

Важно также, чтобы восстановление
правительственной власти в районах, которые ранее
были оккупированы УНИТА, сопровождалось
усилением помощи со стороны международного
сообщества. В этой связи мы хотели бы выразить
надежду на то, что, как отмечает в своем докладе
Генеральный секретарь, сообщество доноров
максимально щедро откликнется на
межучрежденческий призыв 2000 года по оказанию
помощи Анголе.

Наконец, наша делегация хотела бы
приветствовать освобождение пяти членов
российского экипажа, которые были взяты в
заложники в мае 1999 года.

В заключение мы надеемся на то, что Совет
будет продолжать внимательно следить за
ситуацией в Анголе, с тем чтобы ускорить
достижение стабильности, безопасности и
экономического восстановления. В этой связи мы
хотели бы еще раз заявить о нашей горячей
поддержке деятельности Комитета по санкциям,
действующего под руководством посла Роберта
Фаулера, который за счет своего выдающегося
профессионализма и предпринимаемых им
действий позволил обеспечить процесс,
направленный на то, чтобы перекрыть УНИТА пути
поставки алмазов и ликвидировать механизмы
торговли ими.

Благодаря умелой работе этого Комитета у нас
теперь имеются эффективные санкции, которые
снижают возможности УНИТА по приобретению
оружия для продолжения войны.

Г-н Уан (Мали) (говорит по-французски): Я
хотел бы прежде всего поприветствовать
находящегося среди нас сегодня ангольского
министра. Я хотел бы также присоединиться к
предыдущим ораторам, которые поблагодарили
Генерального секретаря за его доклад от 12 июля
2000 года, а заместителя Генерального секретаря и
Советника по специальным поручениям в Африке
Ибрагима Гамбари — за его дополнительное
заявление.

По мнению моей делегации, проведение этого
открытого заседания, посвященного положению в
Анголе, является важной инициативой, за которую я

хотел бы поблагодарить делегацию Ямайки, и в
частности г-жу Председателя.

Сегодняшняя дискуссия дает нам возможность
выразить глубокую озабоченность международного
сообщества в связи с продолжающимся в Анголе
конфликтом — война в Анголе слишком затянулась.
Эта дискуссия также позволит нам вновь
подчеркнуть, что восстановление прочного мира и
безопасности в Анголе и в регионе в целом может
быть обеспечено лишь посредством политического
урегулирования, и в этой области Организация
Объединенных Наций должна сыграть свою
решающую роль.

Как указывается в докладе Генерального
секретаря, продолжающийся в Анголе конфликт
является источником глубокой озабоченности
международного сообщества, по крайней мере по
двум причинам. Во-первых, в силу сложившейся
там нестабильной гуманитарной обстановки,
явившейся результатом этого конфликта. Эта
ситуация красноречиво описана в докладе
Генерального секретаря. Я напоминаю об этом
лишь для того, чтобы подчеркнуть, с одной
стороны, необходимость отыскания прочного
решения проблемы перемещенных лиц,
численность которых по оценкам составляет
2,5 млн. человек или 20 процентов населения
Анголы, и с другой стороны, необходимость
разработки политики, направленной на улучшение
условий жизни затронутого войной населения.

В этой связи мы с удовлетворением отмечаем
улучшение доступа гуманитарных организаций к
находящемуся в опасных условиях населению и
разработку представителями правительств, органов
Организации Объединенных Наций и
неправительственных организаций плана действий,
содержащего конкретные меры в области
продовольственной безопасности, здравоохранения
и питания, переселения, разминирования,
водоснабжения и санитарии, защиты и образования,
в особенности для женщин и детей. В этой связи мы
приветствуем шаги, предпринятые Программой
развития Организации Объединенных Наций в
целях оказания помощи Анголе в достижении
основополагающей цели обеспечения устойчивого
развития человеческого потенциала. Кроме того, мы
настоятельно призываем международное
сообщество щедро откликнуться на
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межучрежденческий призыв Организации
Объединенных Наций по Анголе на 2000 год.

Продолжение конфликта в Анголе и опасность
его распространения на соседние страны является
еще одной причиной обеспокоенности
международного сообщества. В этой связи мы
выражаем сожаление по поводу нападений на
Намибию и ухудшения положения в плане
безопасности вдоль границы с Замбией.

В свете сложившейся ситуации Мали считает,
что лишь политическое урегулирование может
содействовать восстановлению прочного мира и
безопасности в Анголе. В этой связи мы с
удовлетворением отмечаем, что власти Анголы
продолжают рассматривать Лусакский протокол в
качестве законной основы мирного процесса. Мы
настоятельно призываем УНИТА убедительно
продемонстрировать свою готовность выполнить
обязательства, возложенные на него согласно
Протоколу, и работать в направлении достижения
подлинного национального примирения.

Кроме того мы считаем, что Совет
Безопасности должен поддерживать и поощрять
усилия, направленные на содействие диалогу между
всеми сторонами, который приведет к
установлению прочного мира и национального
примирения, к которым горячо стремится
ангольский народ после столь долгих лет
страданий. В этой связи мне хотелось бы отметить,
в частности, инициативы гражданского общества и
ангольской церкви, которые свидетельствуют о
конструктивной приверженности этих двух мощных
сил процессу мирного урегулирования конфликта в
Анголе.

Мали считает крайне важным, чтобы
международное сообщество оказало всестороннюю
поддержку процессу демократизации и поощряло
защиту прав человека в Анголе, что является
непременным условием нормализации
повседневной жизни в стране и осуществления
эффективного процесса национального
примирения.

Мали также считает, что необходимо
повышать эффективность мер, введенных Советом
Безопасности в отношении УНИТА, направленных
на обеспечение мирного урегулирования конфликта
в Анголе, в частности посредством ограничения его

возможностей в достижении своих целей военным
путем.

И наконец, Мали придает огромное значение
присутствию Организации Объединенных Наций в
Анголе. Такое присутствие может существенным
образом содействовать достижению мира,
национального примирения, соблюдению прав
человека и обеспечению безопасности во всем
регионе. Поэтому мы приветствуем назначение
главы Отделения Организации Объединенных
Наций в Анголе и хотели бы заверить посла
Гамбари в нашей полной поддержке.

В заключение я хотел бы вновь подтвердить
единство и солидарность народа и правительства
Мали с народом и правительством Анголы, которую
они демонстрируют в их общем стремлении к тому,
чтобы проходящий мирный процесс был достоин
видения метра Алиуна Блондэна Бея, моего
учителя, друга и соотечественника, отдавшего свою
жизнь за восстановление мира в Анголе.

Г-н Гатилов (Российская Федерация):
Российская Федерация, будучи членом «тройки»
государств-наблюдателей за осуществлением
мирного процесса в Анголе, полностью
присоединяется к заявлению, сделанному
представителем США от ее имени. Это касается
прежде всего необходимости выполнения
Лусакского протокола, поддержки национального
диалога и примирения, необходимости обеспечения
демократического политического процесса в стране
и защиты прав человека.

«Тройка» едина в оценке об ответственности
Савимби за продолжение конфликта в Анголе.
Россия полностью разделяет точку зрения, что
своими действиями лидер УНИТА исключил себя
из политического процесса, и пока им не
предприняты бесповоротные шаги по выполнению
Лусакского протокола, он не может рассчитывать на
участие в диалоге.

Как и другие члены «тройки», Россия считает
последовательное осуществление и повышение
эффективности санкционного режима в отношении
УНИТА важным элементом международных усилий
по прекращению конфликта в Анголе и
поддерживает работу Комитета Совета
Безопасности по санкциям в отношении УНИТА
под председательством посла Фаулера. Вместе с
партнерами по «тройке» мы призываем
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международное донорское сообщество расширить
поддержку Анголы в преодолении последствий
длительного конфликта, налаживании мирной
жизни, особенно на территориях, до недавнего
времени находившихся под контролем УНИТА.

Г-н Анджаба (Намибия) (говорит
по-английски): Г-жа Председатель, позвольте мне
воспользоваться этой возможностью, чтобы
поблагодарить Вас за созыв заседания,
посвященного положению в Анголе. Мне также
хотелось бы отметить присутствие министра по
вопросам социального обеспечения Республики
Анголы Его Превосходительства г-на Малунгу и
выразить ему признательность за чрезвычайно
важное и содержательное выступление. Его
присутствие на нашем заседании является ярким
свидетельством приверженности правительства
Анголы обеспечению мира на благо народа Анголы,
а также других народов региона.

Мы благодарим Генерального секретаря
г-на Кофи Аннана за его всеобъемлющий доклад,
представленный на наше рассмотрение, и высоко
ценим его приверженность делу мира в Африке и,
прежде всего, мирному урегулированию конфликта
в Анголе. В том же ключе позвольте мне также
поблагодарить советника по специальным
поручениям в Африке, заместителя Генерального
секретаря г-на Ибрагима Гамбари за представление
доклада и предоставление в распоряжение Совета
последней информации по недавним событиям в
этой стране.

В докладе Генерального секретаря говорится,
что отсутствие диалога по-прежнему порождает
нестабильную политическую и военную ситуацию в
стране, несмотря на усилия правительства по
консолидации своей власти на территории всей
страны. Поэтому ангольский народ, правительство,
церковь и гражданское общество участвуют в
обсуждении этого вопроса, с тем чтобы принести
прочный и продолжительный мир Анголе.

В докладе наше внимание также обращается
на реальную проблему, которая препятствует
мирному разрешению конфликта в Анголе. Такую
проблему представляют УНИТА и г-н Савимби,
который несет главную ответственность за то, что
страна вновь оказалась ввергнутой в войну. УНИТА
отказался соблюдать основополагающие положения
Лусакского протокола, который потребовал от него

провести демилитаризацию своих сил и допустить
распространение государственного управления на
всей территории. Моя делегация приветствует
подтверждение правительством действенности
Лусакского протокола, и мы поддерживаем его
позицию, согласно которой необходимо вести
переговоры со всеми политическими силами,
которые готовы отказаться от насилия как средства
приобретения власти. В этом отношении
международное сообщество и в первую очередь
Совет Безопасности должны послать четкий и
однозначный сигнал УНИТА и г-ну Савимби о
необходимости прекратить кровавые расправы и
выполнить свои обязательства по Лусакскому
протоколу. Мы все хорошо осведомлены о
неуступчивости УНИТА, и потому мы должны
обеспечить соблюдение УНИТА требований Совета
Безопасности и всего международного сообщества.

Вопрос о нарушениях санкций Совета
Безопасности в отношении УНИТА, который
увековечивает агонию и страдания ангольского
народа, вызывает серьезную озабоченность моей
делегации и, я полагаю, всех делегаций,
собравшихся сегодня в этом Зале. Доклад группы
экспертов по нарушениям санкций Совета
Безопасности в отношении УНИТА является
беспрецедентным развитием событий в истории
Организации Объединенных Наций. Это первый
подобный доклад, который информирует Совет и
все международное сообщество о масштабах
нарушений санкций в отношении УНИТА и о том,
что можно сделать для обеспечения их
эффективности.

Однако группа экспертов не смогла завершить
свое расследование из-за ограниченного времени,
имевшегося в ее распоряжении. Именно поэтому
Совет просил Генерального секретаря учредить
механизм последующей деятельности для
проведения дальнейших расследований возможных
нарушений санкций в отношении УНИТА. Мы
признательны Генеральному секретарю за
назначение Группы в составе пяти человек, которые
будут работать в рамках этого механизма, и мы
надеемся, что эта группа, создания которой мы все
ждали, приступит к работе в ближайшее время, с
тем чтобы Совет смог принимать надлежащие
решения.

В этом плане мы приветствуем смелые меры,
принятые Всемирной федерацией алмазных бирж и
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Международной ассоциацией производителей
алмазов на недавней встрече в Антверпене, в
отношении незаконно приобретаемых алмазов в
зонах конфликтов, прежде всего в Анголе,
Демократической Республике Конго и Сьерра-
Леоне. Эти меры — в случае их полного
осуществления — станут крупным шагом в
правильном направлении, а именно, к ограничению
или значительному сокращению возможностей
повстанческих движений в Африке вести войны
против законных правительств. Я не могу
завершить обсуждение этого факта, не воздав вновь
особую дань уважения Председателю Комитета по
санкциям послу Роберту Фаулеру, Канада, за его
мужество, решимость и приверженность поддержке
усилий по установлению мира в Анголе и Африке.
Я полностью поддерживаю Ваши слова,
г-жа Председатель, в адрес посла Фаулера от имени
Совета Безопасности.

Что касается гуманитарной ситуации, то моя
делегация с удовлетворением отмечает усилия
правительства Анголы по учреждению
национальных структур, созданию инфраструктуры
и выделению средств, с тем чтобы облегчить
бедственную ситуацию населения, пострадавшего
от войны, и лиц, перемещенных внутри страны.
Большую тревогу у моей делегации вызывает и
огромное число противопехотных мин и
неразорвавшихся боеприпасов, общее число
которых, по подсчетам, составляет от 6 до
7 млн. единиц, а также тот факт, что в стране было
обнаружено 79 различных типов взрывных
устройств. Мы приветствуем работу гуманитарных
учреждений, которые помогают народу Анголы
справиться с этим бедствием, и настоятельно
призываем международное сообщество
предоставить средства на двусторонней основе или
через Совместный межучрежденческий призыв
Организации Объединенных Наций в отношении
Анголы в целях оказания помощи правительству и
народу Анголы, народу, который со времени
обретения независимости еще не жил в обстановке
мира.

Последствия войны для экономики Анголы
чудовищны. Международное сообщество призвано
поддержать усилия правительства по
экономическому восстановлению, с тем чтобы
удовлетворить потребности всего населения. Мы
приветствуем договоренность, достигнутую между

правительством, Всемирным банком и
Международным валютным фондом, и надеемся,
что программы, которые предстоит разработать,
помогут в национальном, экономическом и
социальном развитии страны. Аналогичным
образом мы приветствуем деятельность Программы
развития Организации Объединенных Наций в
области искоренения нищеты и в решении
проблемы ВИЧ/СПИДа.

Позвольте мне приветствовать долгожданное
назначение главы Отделения Организации
Объединенных Наций в Анголе. Мы надеемся, что
это назначение поможет ангольскому народу в его
усилиях по достижению мира, развития и
процветания. Мы хотели бы также воспользоваться
этой возможностью, чтобы воздать должное
сотрудничеству между Организацией
Объединенных Наций и правительством Анголы в
усилиях по расследованию причин авиакатастроф, в
результате которых разбились 2 самолета
Организации Объединенных Наций 26 декабря
1998 года и 2 января 1999 года в районах, которые в
то время находились под контролем УНИТА. Мы
были бы признательны за периодическое
уведомление относительно ведущихся
расследований в связи с авиакатастрофой, в которой
погиб Специальный представитель Генерального
секретаря г-н Алиун Блондэн Бей.

Г-н Шэнь Гофан (Китай) (говорит
по-китайски): Делегация Китая благодарит
Генерального секретаря за его доклад по Анголе,
представленный Совету Безопасности. Мы также
благодарим заместителя Генерального секретаря
Гамбари за его брифинг.

Мы приветствуем министра по социальным
вопросам Анголы г-на Малунгу и благодарим его за
выступление.

Г-жа Председатель, мы также выражаем Вам
свою признательность за созыв этого открытого
заседания.

В последнее время положение в Анголе было
относительно стабильным. Правительство и
общество этой страны продолжает свои усилия,
направленные на достижение мира и стабильности.
В то же время правительство проделало большую
полезную работу в области экономического
развития, защиты прав человека и оказания
гуманитарной помощи. Ангола серьезно пострадала
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за годы гражданской войны, и стране еще многое
предстоит сделать в ее усилиях по достижению
мира и развития. Согласно докладу Генерального
секретаря, 20 процентов всего населения Анголы
являются в настоящее время лицами,
перемещенными внутри страны. Эта шокирующая
цифра свидетельствует о том, что Ангола
по-прежнему нуждается во внимании и помощи со
стороны международного сообщества. Мы
надеемся, что все страны своевременно и позитивно
откликнутся на Совместный межучрежденческий
призыв Организации Объединенных Наций в
отношении Анголы 2000 года.

Как всем известно, главную ответственность
за положение в Анголе несет УНИТА. УНИТА
заслуживает осуждения со стороны
международного сообщества и введения санкций.
Благодаря неустанным усилиям посла Фаулера,
который является Председателем Комитета по
санкциям в отношении Анголы, санкции
Организации Объединенных Наций против УНИТА
были усовершенствованы и ужесточены. Мы хотим
выразить признательность за это. Мы особо ценим
усилия посла Фаулера в этой области.

Мы с удовлетворением отмечаем, что вслед за
созданием Группы экспертов Совет Безопасности
создал механизмы мониторинга для дальнейшего
ужесточения санкций против УНИТА. Моя
делегация поддерживает работу механизма
мониторинга и надеется, что он будет действовать в
соответствии со своим мандатом, определенным в
соответствующей резолюции Совета Безопасности,
и представит свой доклад Совету к установленному
сроку. В то же время мы решительно призываем все
стороны выполнять резолюцию Совета
Безопасности и прекратить предоставлять УНИТА
оружие и другие формы помощи.

На различных форумах мы часто
подчеркивали, что санкции в отношении УНИТА не
являются самоцелью, а являются одним из средств
создания необходимых условий для окончательного
политического урегулирования ангольского
вопроса. Мы надеемся, что международное
сообщество предпримет согласованные усилия,
скоординирует свои действия и, ужесточив санкции,
заставит УНИТА сложить оружие, прекратить все
боевые действия и как можно скорее встать на путь
национального примирения.

Китайская делегация всегда поддерживала
позитивную роль Организации Объединенных
Наций в ангольском мирном процессе. Мы
поддерживаем работу заместителя Генерального
секретаря, Советника Генерального секретаря по
специальным поручениям в Африке Гамбари. Мы
признательны ему за посещение Анголы в мае
месяце. Мы также с удовлетворением узнали о
назначении Генеральным секретарем руководителя
Отделения Организации Объединенных Наций в
Анголе (ЮНОА) и надеемся, что это назначение
поможет работе Отделения.

Г-н Мохаммад Камаль (Малайзия) (говорит
по-английски): Моя делегация хотела бы выразить
свою признательность Генеральному секретарю за
его краткий, но всеобъемлющий доклад о
положении в Анголе. Мы хотели бы также
поблагодарить заместителя Генерального секретаря,
Советника Генерального секретаря по специальным
поручениям в Африке Гамбари за представление
доклада и за дополнительные комментарии.

Мы также приветствуем участие в этом
заседании министра по социальным вопросам
Республики Ангола г-на Албину Малунгу и
благодарим его за выступление.

Моя делегация испытывает отчаяние в связи с
непрекращающимися боевыми действиями в
Анголе и продолжением там 24-летней
разрушительной гражданской войны без каких-либо
перспектив на скорое урегулирование этого
конфликта. Мы по-прежнему считаем, что,
несмотря на недавнюю успешную военную
кампанию против УНИТА, этот конфликт не может
быть разрешен военным путем. К сожалению, война
продолжается, поскольку УНИТА своими
действиями не позволяет правительству поверить в
то, что УНИТА является надежным партнером по
переговорам. И тем не менее, вряд ли можно будет
достичь прочного урегулирования без участия
УНИТА в мирном процессе. Поэтому настоятельно
необходимо предпринять новые усилия в поиске
политического урегулирования.

Совет неоднократно заявлял о том, что
УНИТА несет главную ответственность за
продолжение гражданской войны в Анголе, в
результате которой погибло более 1 миллиона
человек, еще больше людей получили увечья, а
четверть всего населения страны подверглась
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перемещению. Способность УНИТА продолжать
свою военную кампанию объясняется доходной
незаконной торговлей алмазами. Именно с целью
лишить УНИТА средств для ведения войны и был
учрежден Комитет по санкциям против Анголы под
энергичным руководством канадского посла
Фаулера. Если мы хотим, чтобы Совет сумел свести
на нет возможности УНИТА преследовать свои
цели военными средствами, необходимо, чтобы
Комитет по санкциям продолжал свою работу с
неменьшей энергией даже после неминуемого ухода
с поста его нынешнего активного Председателя.
Будучи одним из заместителей Председателя этого
Комитета, Малайзия хотела бы воспользоваться
этой возможностью для того, чтобы воздать
должное Председателю Комитета Фаулеру,
которому Совет многим обязан за его руководство
Комитетом и за огромный вклад в его работу.

Мы чрезвычайно озабочены тяжелым
гуманитарным положением в Анголе. Управление
по координации гуманитарной деятельности в
своем среднесрочном обзоре по Анголе указало,
что, согласно оценкам, 2 миллиона человек по-
прежнему находятся в зависимости от
продовольственной помощи, а 2,75 миллиона
человек могут ощутить потребность в какой-то
гуманитарной помощи в предстоящие месяцы.
Больницы главных городов испытывают нехватку
оборудования и медикаментов. Нехватка
продовольствия и медицинских услуг особенно
пагубно сказалась на здоровье детей. Положение
усугубилось в результате вспышки в прошлом году
полиомиелита, от которого пострадали более
1000 детей. Уровень младенческой смертности в
Анголе является одним из самых высоких в мире.
По оценкам, около 1,5 миллиона детей живут в
условиях абсолютной нищеты, и более
100 000 детей потеряли своих родителей.

В то же время мы располагаем недостаточной
информацией об условиях жизни населения за
пределами контролируемых правительством
районов. Ясно, что положение там остается
удручающим. Наличие на территории страны
1,4 наземных мины на человека и около
86 000 человек, пострадавших от наземных мин, не
позволяет внутренне перемещенным лицам
вернуться в свои дома и обрабатывать свои поля.
Больше всего это касается тех, кто покинул свои
дома и фермы и в поисках убежища и средств к

существованию переселился в городские районы.
Почти столь же серьезно пострадали те, кто оставил
свои дома в ходе предыдущих конфликтов, равно
как и коренные жители городских районов. Эти
перемещения изменили демографические
характеристики страны: из преимущественно
аграрной страны Ангола превратилась в страну, где
около 60 процентов населения проживает в
настоящее время в перенаселенных городских
центрах. В результате этого растет психическое и
психологическое давление на этих городских
жителей, которые вынуждены бороться за те
скудные ресурсы, большая часть которых поступает
из столь же небогатых источников оказания
международной помощи.

Моя делегация хотела бы подтвердить свою
обеспокоенность в связи с отсутствием доступа
международных гуманитарных сотрудников к
населению, которое находится в зоне риска, в
частности в контролируемых мятежниками районах
вследствие деятельности мятежников в нескольких
провинциях. Местонахождение и время нападений
мятежников, которые часто включают в себя
грабеж, физические нападения и уничтожение
урожая и домов, непредсказуемы. По сути, почти
все районы вдоль восточной и южной границ
остаются недосягаемыми для гуманитарных
учреждений. При очень ограниченном доступе по
дорогам, все в большей мере растет зависимость от
перевозок по воздуху, что, в свою очередь,
увеличивает расходы на доставку гуманитарной
помощи.

Тем не менее мы с удовлетворением отмечаем,
что распространение государственного управления
в ряде провинций предоставило сотрудникам
учреждений, занимающихся оказанием помощи,
доступ к тысячам людей, которые нуждаются в
помощи и которые раньше находились вне пределов
досягаемости.

Мы также обеспокоены тяжелым положением
детей, затронутых конфликтом, многие из которых
были непосредственно вовлечены в него как
комбатанты, а многие другие были травмированы
иначе — в результате насильственных
перемещений, гибели членов семьи, разлуки с
семьей и физических повреждений.

Моя делегация особенно обеспокоена
сообщением, сделанным в мае Мировой
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продовольственной программой (МПП),
относительно того, что ей придется, возможно,
прекратить поставки ввиду отсутствия
продовольствия с конца сентября, если не будет
новых поступлений. Мы отмечаем, что в усилии
свести до минимума тяготы в течение «голодных»
месяцев сентября и октября МПП сократила на
20 процентов число людей, которые получают
прямую продовольственную помощь в течение
июня и июля. С другой стороны, мы хотели бы
воздать должное УКГД, которое, в партнерстве с
правительством Анголы, разработало
общенациональную программу распределения
сельскозяйственных ресурсов, которая должна
начаться в сентябре и октябре как часть усилий
правительства, имеющих целью содействовать
сельскохозяйственному самообеспечению.

Проблема беженцев и внутренне
перемещенных лиц, насчитывающих несколько
миллионов в результате конфликта в Анголе, по-
прежнему не поддается решению. Еще более
беспокоит тот факт, что почти 4 миллиона
ангольцев затронуты войной. Поэтом мы должны
прислушаться к недавним призывам оказать
щедрую международную помощь и благоприятно
откликнуться на Совместный межучрежденченский
призыв Организации Объединенных Наций в
отношении Анголы. Мы должны учесть сказанное
Верховным комиссаром г-жой Садако Огатой в
отношении трудностей с изысканием наличности
для помощи лицам, перемещенным внутри их
собственных стран, по сравнению с другими
группами беженцев.

Призыв г-жи Огаты выделить 8,4 млн. долл.
США для оказания помощи примерно
300 000 людей, которых вынудили оставить свои
дома в трех провинциях в Анголе, где с 1998 года
были перемещены 1,5 миллиона человек,
заслуживает нашей полной поддержки. Поэтому мы
воздаем должное Соединенным Штатам и другим за
недавно взятые обязательства. Оказание
действительной помощи внутренне перемещенным
лицам потребует весьма существенной и
устойчивой приверженности выделению ресурсов.

В заключение мы хотели бы подчеркнуть
необходимость рассмотрения конфликтов в Африке
всеобъемлющим образом, с учетом увязок между
многими кризисами на этом континенте. Мы не
можем не заметить распространения негативных

последствий гражданской войны в Анголе на
соседние страны, в том числе, совсем недавно, на
Намибию, что привело к гибели гражданских лиц. В
гибели большей части людей повинен УНИТА.

Председатель (говорит по-английски): В моем
списке остался ряд ораторов. С учетом позднего
часа и при согласии членов Совета я намерена
сейчас прервать заседание.

Заседание прерывается 13 ч. 15 м.


